

SUSCRIPCIONES

Guadalajara, mes, 0'50 pesetas.—Provincias, trimestre, 1'50.—Extranjero, trimestre, 3.

PAGOS ADELANTADOS

Número suelto 10 cént.

La Región

PERIÓDICO BISEMANAL

Se publica los martes y viernes

DIRECTOR

José María Solano

OFICINAS: SAN MIGUEL 4, BAJO.

Telegramas: Regiõn



EL SEÑOR

D. EDUARDO MORENO Y AMEZUA

Ex-Vicepresidente de la Diputación provincial, Vocal del Consejo de Agricultura, de la Junta provincial del Censo electoral y del Consejo de Administración de la Sociedad «La Protección de la Agricultura Española,» ex-Vocal de las Juntas de Beneficencia é Instrucción pública etc., etc.

Ha fallecido en la Ciudad de Guadalajara el día 19 de Julio de 1901

Á LOS 57 AÑOS DE EDAD

R. I. P.

Su desconsolada viuda Doña Florentina Martín; sus hijos D. César y D. Julio; su nieto y madre, hermana, hermanos políticos, primos, sobrinos y demás parientes:

Participan á sus amigos tan irreparable pérdida y les ruegan se sirvan encomendar su alma á Dios y tenerle presente en sus oraciones, por cuyo especial favor le quedarán eternamente agradecidos.

VINO DE COSECHERO

De la cosecha de D. Félix Alvira, se vende en la Plaza de Dávalos núm. 10.

Horas de despacho.—De 11 á 1 por la mañana, y de 5 á 7 de la tarde.

YESOS

Yeso blanco y toso á precios ventajosos clase superior, en competencia con los mejores que se elaboren. Pedidos á Pascual Redondo, Cogolludo. En Guadalajara, Cesáreo Diaz, Posada de San Gil.

LABOR INUTIL

La primera etapa de las actuales Cortes ha trascendido, sin que el país pueda registrar en su beneficio una sola medida de carácter legislativo.

No se dirá que las minorías han hecho obstrucción.

Pocas veces han dado mayor ejemplo de gubernamentalismo.

Todo ha sido inútil.

Gobierno y mayoría dan por concluida su primera gestión legislativa sin haber legislado nada.

Y es que por desgracia, el Gobierno se muestra á los ojos del país tan quebrantado de espíritu, como si se hallara en las postrimerías del poder.

Todos los síntomas de descomposición advertidos en la mayoría, por cuya culpa ni aun los proyectos de reconocida urgencia presentados por el Ministro de Hacienda, han podido ser aprobados, son propios de un gobierno que carece de autoridad y fuerza en la opinión.

Hay falta de energía para abordar las graves cuestiones que con su advenimiento al poder se plantearon y ni aun para mañana cabe la menor esperanza, por cuanto ni una sola declaración ha salido de labios del presidente del Consejo.

Su política es y será la de siempre, él dejar hacer y dejar pasar, que el tiempo todo lo solucione.

Dios quiera que pasadas las vacaciones y cuando las Cortes se reúnan de nuevo, las cosas cambien de rumbo; se discuta la tan decantada reorganización de los servicios y que la impresión desagradable que dejan en nuestro ánimo, las simples esca-

ramuzas, sobre terceros depósitos, diques á extranjeros, fondos destinados á huérfanos y proyectos de construcciones nuevas, se borren por completo con la confección de unos presupuestos verdad, dignos de suceder á los que representan la labor económica del Sr. Villaverde á quien ahora comienza á hacer la opinión la debida justicia.

LOS SECRETARIOS Y LA REGION

Nos honramos mucho otorgando el lugar preferente que se merece, á la convocatoria suscrita por dos Secretarios, los de Guadalajara y Ciruelas, invitando á sus compañeros de la provincia, para una reunión magna, en la que habrá de deliberarse de todo cuanto concierne al mejoramiento y bienestar de tan desheredada clase.

Bien harán, si conocen sus verdaderos intereses en acudir al llamamiento.

La unión hace la fuerza.

Asociados para un mismo fin, y ejercitando pacíficamente el derecho de petición que la constitución del Estado reconoce á todo ciudadano español, siendo como son tan justas sus pretensiones, seguramente obtendrán del Sr. Ministro de la Gobernación, una solución pronta á su demanda.

La Región, que desde el primer momento dedicó atención preferente á tan ilustrada clase, reitera una vez más á los señores Secretarios, su decidido propósito de prestarles su cooperación y ayuda en la campaña que intentan y no cejarán en su defensa hasta que vean logrados sus deseos.

No hay que desmayar un instante en la empresa.

El Secretariado constituye hoy una clase social y luego que el Estado lo reconozca como un Cuerpo sujeto á reglamentación, determinando con toda claridad sus deberes y derechos, representará en la vida pública una fuerza que cumple á los factores que la integran, la inteligencia y la honradez, que será utilizada como único medio de acabar con el caciquismo y la oligarquía que nos domina.

Constancia, lealtad y abandono de todo ideal político que con buena voluntad y unión todo se conseguirá.

Convocatoria á los Secretarios DE AYUNTAMIENTO

Accediendo á los deseos iniciados, por nuestro amigo y compañero del Ayuntamiento de

Cifuentes, y con objeto de nombrar uno ó varios representantes por cada partido judicial que le acompañan á Madrid, y gestionar cerca del Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación, sea aprobado y se publique á la mayor brevedad, el Reglamento del Cuerpo Secretarial, se invita, en particular, á los de este partido, y en general, (por si no hubieran recibido el oportuno aviso) á los demás de la provincia, concurrir á Guadalajara, el día 1º de Agosto próximo, Ramón Corrales, Secretario del Ayuntamiento de Guadalajara, Francisco Gómez.—De Ciruelas.

Pequeñeces

UNA ENCERRONA

—He dicho que banderilleo, y mi honor tauromáco me impide acceder á tus deseos;—esto contestaba con entereza varonil mi amigo don Torcuato, dignísimo empleado de Hacienda, que debió su primera credencial á Narvaez y que desde entonces datan sus servicios al Estado, como también desde entonces, su matrimonio con la mayor de las de Mohoso.

—Pero Torcuatito, ¿quién te mete á tí en esos dibujos?

—La afición que heredé de mis padres y que no lego á mis hijos, porque tú no me los has querido dar.

—Con tu edad y esa torticolis crónica, vas á ser el házme reir...

—Lo que haré, es quitar muchos moños, y si no empiezo por tí, es porque gastas peluca.

—Hombre, no hables tan alto, que se van á enterar los vecinos de mis defectos.

—Y á mí qué...

—Tú que despachas admirablemente un expediente de Pósitos, tú que te captas la consideración de tus jefes por la exactitud y puntualidad en el cumplimiento de tus deberes en la oficina y eres en ella el astro sol por tu suficiencia y modos; tú metido á banderillero?...

—Si, señora; á banderillero y dispuesto á quebrar...

—¡No te falta más que eso!

La pobre mujer rogaba, pero rogaba en vano; su esposo se había suscrito á la encerrona como banderillero y tontería fueron todos los argumentos para hacer desistir de tal idea á D. Torcuato.

El empleado no hablaba de otra cosa: en la oficina, en el casino, en su propia casa, su conversación no tenía otro asunto, ni su espíritu otra preocupación.

A la criada, cuando en la cocina estaba esfumando el puchero, la puso banderillas; al panadero, al lechero, á cuantos iban á su casa, en todos ensayaba la suerte; que más, su pobre señora estaba siempre intranquila, allí donde estuviera, la señalaba un par de castigo.

Era una verdadera monomanía, estaba como chiflado, ya, ni pagaba al casero.

Aunque derramando lágrimas su mujer, no tuvo otro remedio que confeccionarle el traje de luces, con la mar de adornos que pertenecieron á sombreros antiguos de las de Mohoso, cortar unas zapatillas suizas y hacerle una montera.

Una vez vestido aquel probo funcionario de la Administración, parecía un salmonete.

—El caso es dar el golpe por el valor y la inteligencia; el hábito no hace al monge, esta tarde verás cómo mis proezas son aplaudidas y admiradas, verás el nombre de tu esposo en La Región, quizá mi retrato. Solo siento, que fotografía no tengo otra más que aquella que nos hicimos cuando nos casamos. Por mí no importa, pero en tí que tienes 63 años, va á llamar la atención el ramo de azahar y el meriñaque...

La mayor de las de Mohoso, llegó á desconocer á su marido; en treinta y nueve años de matrimonio, aquel hombre todo dulzura, todo debilidad de carácter, ahora había cambiado radicalmente, era todo fiereza, brusquedad y malos modos.

—Lamento que los bichos no sean de Miura y algo así, como catedrales, para que se viera hasta dónde alcanzan mis aptitudes toreras.

Y llegó la hora de la encerrona, y la fiera estaba en el toril. La timonada más fresca que la nieve. El comibú y el bebité preparados. La cuadrilla hizo el paseo, salió el toro, que era una babosa, según D. Torcuato; se hizo la se-

ñal de banderillas, y el antiguo empleado cogió los rehiletes de lujo. La expectación era general.

Con paso menudo y extendiendo mucho los brazos, se dirigió mi amigo al toro.

El silencio era imponente; no se oía una mosca.

El bicho se fija en D. Torcuato y arranca.

La camilla de la Cruz Roja devolvió á su hogar al banderillero.

Lleno de contusiones, hecho una calamidad, se abrazó llorando á su esposa y con acento de verdadera sinceridad, exclamó:

—¿Quién me sacaría á mí de despachar expedientes de Pósitos!?

Plato del Día

EL ARTE NACIONAL

Hubo ayer una encerrona

en esta Plaza de Toros, y allí unos cuantos amigos, partidarios del jolgorio, dieron muestras de un valor más grande que el de Petronio. Se lidiaron dos becerros, que dieron sustos, y gordos, y hubo lances superiores, dignos ¡ay! de nuestro encomio, y cada golpe y porrazo, que hoy, de fijo, algún retorno estará muy resentido con los malhadados chotos.

Uno de los dos becerros, cárdeno, bravo y hermoso, estaba predestinado á fallecer de mal modo; quiero decir, á estocadas y no como mueren otros del bazo ó la glosopeda allá, en el prado verdoso. Vimos en el primer tercio de la lidia, con asombro, el arte de algunos niños para capear los toros. El Panadero, un casado que al Cid le gana en arrojo, le toreó por verónicas, faroles y otros adornos, así como Madriguera, Segurita, Edil, Manolo, Ropavieja, Tranquillita; Esgarra y algunos otros. En banderillas, el Zancas, que las puso hasta en los morros, no así el Ugardo y el Fúnebre, que después de tantos moños y venirse con rehiletes rizados y muy vistosos, no se atrevieron á entrar por uvas, como si el choto actuase de guarda-viñas en aquel momento histórico.

Y llegó la hora suprema: silencio en el auditorio; Hércules cogió los trastos, asomó el llanto á sus ojos, y abrazando á su familia, hubo suspiros muy hondos, encargos para Botero y comprimidos sollozos.

¡Qué escena aquella tan triste!

¡Como que lloramos todos!

Pero calmados los ánimos,

el matador fuese al choto,

pasó de cuerno á rabo,

por lo alto y en redondo,

y sin pensar en familia

y olvidando los sollozos,

arrojóse con tal ímpetu,

una vez cuadrado el toro,

que el estoque entró hasta el puño

y el bicho cayó redondo.

—¡Olé los niños valientes!

gritó al punto el auditorio.

¡Que le den las dos orejas

por su temerario arrojo!

En fin, tal fué el entusiasmo

que aquello produjo á todos,

que fué sacado aquel héroe

del circo taurino en hombros y por la noche una orquesta fué á dar música al coloso, tocando ante sus balcones los más escogidos trozos.

Revista Agrícola

Sobre el trigo Rieti

El trigo Rieti, el cual vengo cultivando desde hace 8 ó 9 años tanto en este pueblo como en Fuente la Higuera, es una variedad que aunque procedente del extranjero, está llamada á sustituir á la mayor parte de las que cultivamos en nuestro país.

Los extranjeros son los primeros que han tenido ocasión de apreciar su producción, su riqueza en gluten y la necesidad de su cultivo para que mezclado el Rieti con otras variedades se obtengan harinas de fuerza produciendo pan exquisito, por cuya razón se paga á mayor precio este trigo.

En nuestro país escasean estas clases y la industria se ve obligada á comprar harinas ó á importar estos trigos, los cuales siempre resultan caros, y por lo tanto los nuestros no tienen la aplicación que pudieran tener si cultiváramos el Rieti, Duro de Medeo, etc.

El Rieti es un trigo precioso, de gran desarrollo y vitalidad; ahija mucho, poco exigente en abonos anticipa su granazón de diez á quince días con relación á otras variedades, circunstancias inapreciables para utilizar los rastros en la siembra del maíz, alubias, etc., y en seco no es menos apreciable esta circunstancia por cuanto muchas veces por falta de una lluvia se pierde la cosecha y con el Rieti no. El grano es hermoso y predispone favorablemente al comprador.

Acostumbrados al cultivo de nuestras variedades, más exigentes en abonos, nos resultaba el Rieti, los primeros años, excesivamente frondoso y con facilidad se volteaba; hoy, por el contrario, conseguimos obtenerlo de una altura de 1'33 metros próximamente empleando para ello la siguiente fórmula:

33 kilógs. de sulfato amónico.
66 » de superfosfato de cal.
4 » de cloruro de potasa.

y de esta mezcla aplicamos la mitad para cada parcela de 8 áreas 31 centiáreas y 9 décimas, ó sea por hectárea:

Sulfato amónico. . . . 198 kilógs.
Superfosfato. 396 »
Cloruro de potasa. . . . 24 »

Esta fórmula sufre naturalmente alguna pequeña variante según la composición del suelo ó la rotación de cosechas á que se ha sometido el campo en años anteriores, en cuyo caso se aumenta ó disminuye la cantidad de amoníaco sin rebajar la de superfosfato, así como también por las razones indicadas, puede aumentar la cantidad de abono.

En las parcelas de la superficie indicada, abonadas con la fórmula antedicha, fluctúa la producción entre 3 hectólitros 33 litros á 4 hectólitros algo más, pesando la barchilla 15'200 kilogramos (1)

Llegada la Primavera se les adicionó 13 kilógs. de nitrato de sosa (150 por hectárea) en dos veces, con el intervalo de quince días y con riego inmediato, con lo cual no solo se estimula á la planta para su desarrollo en general, sino que los rehijos quedan más bajos y fructifican produciendo buen grano.

Particularidades de este trigo son su color verde claro y por mucho que se abone nunca toma el color oscuro de los demás, condiciones que hay que tener presentes para no abusar de los abonos en perjuicio de la planta.

Debido á que su desarrollo y vigor son muy grandes las malas yerbas no prevalecen y necesita menos escardas.

Como el espíritu de especulación cunde, por desgracia, hay que desconfiar de los ofrecimientos de trigo Rieti y asegurarse de su procedencia para que sea legítimo y bien seleccionado.

FRANCISCO POLOP DIEGO.

SENADO

Sesión del día 20 de Julio

Después de varios ruegos y preguntas de los Sres. Taboada, Sánchez Toca y Belmás, se dá lectura á una proposición incidental, pidiendo se depuren las responsabilidades de la última guerra. Apóyala el Sr. Portuondo.

El Sr. Sagasta declara que considera estéril el intento del Sr. Portuondo, porque la responsabilidad es de todos los gobiernos de la regencia y hasta de la revolución del 68. Entiende que esa proposición viene á sembrar la desconfianza entre los partidos, cuando más necesaria es la concordia y pide á la Cámara que no sea tomada en consideración, cosa que así se acuerda.

(1) La producción por hectárea resulta de 40 á 48 hectólitros y el peso del trigo por fanega, de Castilla, de 106 libras y tres cuarterones, lo que representa aproximadamente un peso de 88 kilos por hectólitro.

El Sr. Calvo y Martín habla de la mortalidad en Madrid y el Sr. Sánchez Toca de la nacionalización de compañías.

El conde del Moral de Calatrava pregunta al Ministro de Marina si sabe el paradero del dique de la Habana, y con tal motivo se promueve un interesante debate, en el que intervienen los Sres. Martín Sánchez y duque de Veragua.

Entrase en la orden del día, y el Sr. Gómez Imaz contesta al Sr. Sánchez Toca acerca de la interpelación sobre asuntos de Marina.

El Sr. Allende Salazar combate una proposición sobre proyecto de Tesoro del ejército, iniciativa del marqués de Perijáa.

Y sin más, se levanta la sesión á las nueve menos cuarto.

CONGRESO

Sesión del día 20 de Julio

Pregunta el Sr. Rancés si el Gobierno tiene noticias de la compra del dique de la Habana por el gobierno americano y contesta el Ministro de Instrucción que nada se sabe oficialmente.

El marqués de Portago pregunta si es cierto que se ha desistido de construir la nueva Casa de Correos en el solar del antiguo ministerio de Fomento, y el Ministro de la Gobernación dice que por razones técnicas se ha desistido de tal proyecto.

El Sr. Gallego pronuncia un discurso en favor de los agricultores.

El Sr. Fernández Blanco pide que se consigne un crédito de diez millones de pesetas para extinción de la langosta.

El Sr. Lerroux defiende una proposición, pidiendo al Congreso declare haber visto con disgusto la intervención del gobierno en la cuestión obrera, el cual no encuentra más soluciones que la Guardia civil, convertida, en verdadero verdugo cuando surge algún conflicto.

Proyectos de Hacienda

Reanúdase el debate sobre acuñación de plata y continua su discurso el Sr. Urzaiz, pidiendo al Sr. Gómez Acebo que retire su voto particular, cosa que así lo hace.

El Sr. Osma presenta otro voto particular y pregunta el Sr. Sagasta si tiene verdadero interés el Gobierno en que se aprueben los proyectos especiales antes de suspender las sesiones.

Contesta el Sr. Sagasta afirmativamente y una vez terminado el discurso del Sr. Osma, se levantó la sesión.

PREVISION ADMINISTRATIVA

Con atento B. L. M. del Director general del Tesoro público, hemos recibido tres prospectos de los premios señalados para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 23 de Diciembre del corriente año.

No peca de imprevista nuestra Administración en este punto. Cinco meses antes del último de año, avisa á los españoles de que ya se les abre la entrada edénica en la esperanza general de ser ricos por los azares de la lotería.

No se previenen en este país adversos sucesos que nos amagan con amenaza clarísima; no se cumplen los deberes económicos del Estado, sino trabajosamente, por deferir á los preceptos de la Constitución, con la rutina por norma; no se pone el filo del hacha en el tronco carcomido de nuestra burocracia afrentosa; no se mira al porvenir para nada que trascienda á los generales intereses de los ciudadanos, ni se piensa siquiera en nuevo estado de vida para abrir un crítico periodo de nuestra historia.

Pero asoma en el calendario el mes de Julio, y la Administración anuncia ya con prospectos repartidos á granel, que á fines del año saldrá de dos bombos la fortuna de los miseros que hayan confiado á la Lotería Nacional el remedio de su desventura.

El Tesoro de España ha puesto sobre la mesa el tapete verde.

Cual si temiera que el ahorro del país se empleara en útiles empresas que le restaran ingresos, anticipase á las navidades y pide á la masa que se aduerne en los sueños de oro del premio mayor, una reserva para el vicio, una serie de privaciones para que siga nutrida por el amor á la holganza la renta que más sanados productos da.

Si para asuntos de mayor monta hubiera sido nuestra Administración tan diligente, tendríamos hoy que resignarnos á que por las naciones que van á la husma de los pueblos desquiciados se nos infriese la injuria grave de suponer que los que gobiernan son el espejo en lo físico, en lo moral y en lo intelectual del país que los sufre?

SECCIÓN AGENA

Carta abierta

Al Secretario de Cifuentes.

Estimado compañero: Por la convocatoria que se hace á los compañeros de toda la provincia, podrá apreciar la resolución que hemos acordado, á consecuencia de la invitación que nos tiene dirigida.

Se funda semejante determinación, en que, debiendo concurrir á la capital, el día 1.º del mes de Agosto, un comisionado de cada Ayuntamiento, para la entrega de mozos en Caja, nunca mejor ocasión, para podernos reunir la mayoría de los compañeros de la provincia, y excuso decirle, el espectáculo tan hermoso que sería, ver juntos á 200, 300 ó los 400 Secretarios, presentarse á saludar al digno Gobernador civil que tenemos, y manifestarle nuestros deseos; pero no se forje semejante ilusión, pues aun cuando tengo la esperanza de saludar á muchos y buenos compañeros en el expresado

día, ya juzgará cual es el compañerismo que existe en la provincia, nada más, que observando los que falten al llamamiento.

Esto sin embargo, seamos pocos ó muchos los que nos reunamos el día indicado, haremos el nombramiento de los que hayan de acompañarle en comisión á ver al Ministro y si como supongo en la entrevista que tengamos resulta que se muestra propicio y nos indica sus proyectos para el porvenir y su resolución para plazo no remoto, será ocasión de hacer constar que estamos hartos de promesas y ofrecimientos que no se cumplen, y si llega el caso, deberemos emplazarle para fecha próxima, pues así como hoy estamos en la provincia bastante descuidados, quizá mañana sea lo contrario, y entonces, lo que debemos hacer, ya se acordaría (una vez constituida la Asamblea provincial) por la comisión ejecutiva que se nombrará para defender los derechos de la clase secretarial, hasta conseguir su reglamentación.

Suyo como siempre,

PACO.

Ciruelas 21 Julio.

DE PROVINCIAS

Cuenca, 22.—Acaban de llegar de Gibraltar, para esta provincia, desconsoladoras noticias.

Se ha presentado en Villamayor de Santiago terrible invasión de langosta.

Los daños producidos son enormes.

La plaga ha invadido otros varios pueblos.

Muchos agricultores son víctimas de un espantoso desastre.

Las zonas invadidas son las más ricas de la provincia.

Reina con este motivo gran alarma.

Tanger, 22.—Desde Arzila comunican por autorizado conducto la tristísima noticia de que los moros montañeses, después de cometer todos los atropellos á que les inducían sus bestiales pasiones, han degollado á la joven española y al hermanito suyo, á quienes desde hace meses retenían cautivos.

La legación española debe de haber recibido una comunicación semejante.

Si la noticia se confirma, cual tememos, preciso será que cesen todas las contemplaciones, y que el gabinete de Madrid proceda inmediatamente y con enérgica resolución, á vindicar el nombre y el decoro de España.

La colonia europea está indignada; lamenta la falta de seguridad personal en que aquí se sigue viviendo, y cree que, proporcionadas al infame atropello, serán las reparaciones exigidas.

San Sebastián, 22.—El duque de Almodóvar ha telegrafiado al Sr. Montero Rios, indicándole que la reina quiere que la Mesa del Senado almuerce mañana en Miramar.

La sanción de las leyes se verificará á las dos de la tarde.

El marqués de Arellano almuerza hoy en Palacio y aplaza su viaje de regreso al Ferrol hasta el viernes.

—La noticia de que D Alfonso González será ministro de la Gobernación, ha causado hoy buen efecto entre los personajes liberales que aquí veranean.

Mañana jurará su cargo el Sr. González.

Su familia, que se encuentra en Zumaya, vendrá á San Sebastián á esperarle.

—Ha regresado de Bilbao el comandante de Marina, Sr. Concas, después de cumplimentar al marqués de Arellano.

El sábado cumplimentaron á la regente y entregaron al rey las insignias de presidente honorario de la Sociedad Arellano, presentando también á D. Alfonso la Comisión del Club Náutico de Bilbao.

El viernes saldrá con dirección al Ferrol á bordo del *Urania*, á cuyo efecto se han dirigido órdenes telegráficas para que venga el barco inmediatamente desde Santander, donde se encuentra.

La escuadra vendrá en la última decena de Agosto, formando parte de ella la corbeta *Nautilus*.

—El gobierno alemán tiene ya dispuesto que las escuelas de guardias marinas visiten en Agosto los puertos de la Coruña y Vigo, viniendo después á San Sebastián.

—El contralmirante Sr. Cámara llegará muy en breve á esta capital para cumplimentar á los reyes.

—Se ha recibido un telegrama en Palacio, anunciando que los príncipes de Asturias han aplazado su viaje hasta mañana.

—Dentro de pocos días llegará la embajada turca extraordinaria.

San Sebastián, 23.—El gobierno alemán tiene dispuesto que la escuela de guardias marinas que ha de realizar el viaje de inspección á la costa cantábrica, llegue á San Sebastián el 10 de Septiembre y permanezca aquí hasta el 20.

Ahora se gestiona que venga otra corbeta, también de guardias, para el 31 de Agosto.

Si se consiguiera esto se verificarán grandes festejos organizados por el Ayuntamiento.

—Acaba de fallecer el senador vitalicio señor marqués de Casas Jiménez.

Su cadáver será trasladado mañana á Madrid.

ECOS CONCEJILES

El día 22 de Agosto próximo á las doce de la mañana se celebrará en el Ayuntamiento de esta Capital la subasta para contratar la ejecución de las obras de reforma de la fachada principal de la Casa Consistorial, bajo el tipo de 15.237'05 pesetas.

Las proposiciones deberán presentarse, con arreglo á modelo, en papel sellado de la clase 11.ª, acompañadas de la cédula personal del proponente y del resguardo de haber consignado el mismo en la Depositaria municipal, en la Caja general de Depósitos ó en su Sucursal de esta provincia, el importe del 5 por 100 del tipo fijado.

Las reclamaciones contra la celebración de esta subasta podrán presentarse en el Ayuntamiento durante el plazo de los diez primeros días del anuncio de la misma.

En la última sesión celebrada por el Ayuntamiento de esta Capital, acordó encargarse á la Comisión de Fiestas se ocupe de ir preparando lo necesario, para que con tiempo pueda hacerse el trabajo litográfico que ha de encabezar los carteles anunciadores de los festejos de la próxima feria.

Por lo que hemos oído á uno de los individuos de la Comisión, creemos han de ser los

carteles anunciadores, muy bonitos por sus grabados litográficos.

El Ayuntamiento ha concedido á D.ª Pilar Martínez, viuda del Depositario que fué de los fondos municipales de esta Ciudad D. Ramón de Bartolomé, la pensión de 25 pesetas mensuales, por espacio de cinco años y á contar desde primero de Enero próximo.

Habiéndose hecho por D. José Pérez Bozal, vecino de Calatayud, proposición al Ayuntamiento de esta Capital para celebrar una corrida de toros y otra de novillos durante los días de la próxima feria, se le ha invitado á venir á esta Ciudad, con el fin de concertar todos los detalles, y caso de conformidad mútua, ultimar el contrato de dichos espectáculos.

Hasta la hora de cerrar el presente número han sido presentadas en el Ayuntamiento dos solicitudes á la plaza vacante de Depositario de fondos municipales suscritas por D. Nicolás López Pérez y D. Ezequiel de la Vega Boitebeg.

Respecto de este último, se nos dice, sin que pase de un rumor que no hemos tenido tiempo de confirmar, que ofrece desempeñar la plaza, por quinientas pesetas menos, que el sueldo fijado.

Comentando en esta redacción semejante rumor, recordamos que hallá en los comienzos de siglo, vacó la plaza de verdugo de Guadalajara, cuyo sueldo se satisfacía en aquella época con fondos del presupuesto municipal, y se proveía por concurso, estando facultados los aspirantes á presentar proposiciones y mejorar con pujas á la llana.

Cierto barrendero no muy conforme con su oficio, solicitó la plaza de verdugo, y al encontrarse con contrincante, el día de la subasta, hizo en concepto de mejora la siguiente proposición verbal, á presencia del Ayuntamiento reunido en el pleno.

—Yo—dijo el aspirante—no quiero otro sueldo que el importe de cada ejecución, por la cual estoy dispuesto á cobrar el 50 por 100 de la cantidad que se fije en la proposición más económica de todas las presentadas.

Además, y como mejora, advierto, que cuando se trate de ejecutar á un vecino de Guadalajara, lo haré á mitad de precio; y si el reo fuese por casualidad alguno de los señores regidores, lo haré de balde.

Excusamos decir que los señores Concejales desecharon la proposición, pues ni en hipótesis quisieron admitir la tesis de que algún día podrían ser ajusticiados.

INFORMACIÓN

Asegúrase que el digno Delegado de Hacienda de esta provincia D. Carlos Torrijos será trasladado en breve á la Corte, con objeto de desempeñar un cargo de confianza en uno de los Ministerios.

También se dice ha sido trasladado á Madrid el Tenedor de Libros de esta Intervención de Hacienda D. Eduardo Coloma.

De resultar ciertas ambas noticias, el traslado de dichos señores ha de ser muy sentido en esta provincia, donde tan excelentes servicios vienen prestando.

Pasado mañana jueves, festividad de Santiago, se verificará una verbena en el bonito patio del Ateneo Obrero.

El Jefe de las oficinas de Telégrafos de Jadraque D. Eduardo Contreras, ha sido trasladado á las de Brihuega.

Accediendo á lo solicitado por el alumno de la Academia de Ingenieros D. Ladislao Ureña, se le autoriza para que pase las vacaciones reglamentarias en Granja (Portugal).

Vacantes de partidos médicos

La de *El Olivar*, partido de Sacedón. Dotación 200 pesetas por la asistencia á las familias pobres de la localidad, sin perjuicio de las iguales que estipule con el resto del vecindario. Las solicitudes hasta el 8 de Agosto al Alcalde D. Benito Pérez.

La de *Peñalver*, partido de Pastrana. Dotación 500 pesetas por la asistencia á las familias pobres de la localidad y 2.000 pesetas como iguales entre los vecinos acomodados. Las solicitudes hasta el 8 de Agosto al Alcalde don Basilio Pérez.

La corrida del jueves

Sabemos que hay gran pedido de localidades y que el día de Santiago vendrán no pocos forasteros para presenciar dicha fiesta.

La herida que recibió el domingo en Madrid el célebre espada *Palomar chico* no tiene importancia alguna y la empresa ha recibido un telegrama en que dicho diestro manifiesta que vendrá á matar, conforme había prometido.

Ayer terminó de pagarse en esta Intervención de Hacienda el importe del segundo trimestre actual para atenciones de primera enseñanza.

Por la dirección general de Aduanas se ha dirigido orden circular al delegado de Hacienda, para que tan pronto sea conocido el resultado de la recolección de trigos en la actual cosecha, se informe acerca del número total de kilógramos en que se calcula el rendimiento; determinando al propio tiempo si la cosecha puede ser calificada superior, buena, mediana, corta ó mala, así como las causas que en su caso hayan influido para no alcanzar aquella cifra que fundadamente debiera esperarse con relación á lo sembrado, condiciones del terreno y sistemas de cultivo.

Loables son los propósitos del centro directivo de Aduanas y sentiríamos que por la deficiencia y pasividad de los municipios, la estadística de frutos cosechados fuera errónea en la mayoría de los pueblos.

Con especial complacencia hemos visto por telegramas de nuestro corresponsal en Madrid, que nuestros queridos amigos los Sres. Ortega, Valenzuela y Nava continuarán prestando servicio en destinos afectos a la Maestranza y Comandancia de Ingenieros de esta capital.

La Dirección general de propiedades, ha remitido á la Delegación de Hacienda de esta provincia, el expediente de mensura y tasación de la Dehesa y Propios del término municipal de Malaguilla, á fin de que se anuncie á la venta el referido predio, como bienes desamortizables.

Según nuestros informes, dicha Dehesa es de inmejorables condiciones para caza y demás aprovechamientos, teniendo una cabida, aproximada, de 1.150 fanegas del marco provincial.

Ha sido ascendido á sargento de la Guardia civil, el cabo Antonio García Sánchez, que servía en la comandancia de Murcia, y destinado á la 6.ª compañía de la de Guadalajara.

También ha sido trasladado el sargento de esta comandancia Fernando Megías, á la de Ciudad-Real.

Julian Biel

Tan aplaudido tenor salió días pasados para Milán.

El próximo invierno cantará en la Scala de aquella población italiana, así como en Roma, San Petersburgo y Lisboa.

El día 31 terminará la prórroga concedida para adquirir voluntariamente las cédulas personales del año actual.

Desde 1.º de Agosto la cobranza será con recargos.

La familia del Sr. Conde de Romanones vetea este año en Cercedilla.

En Atienza ha dejado de existir la estimable esposa del Alcalde de aquella villa D. Ruperto Baras, al que acompañamos en el justo dolor que experimenta por pérdida tan irremediable.

En el Juzgado municipal de Sacedón, se hallan vacantes las plazas de Secretario y suplente, que deben solicitarse dentro del término de quince días, á partir del 14 del actual.

Ha sido nombrado Interventor de la Sucursal del Banco de España en Valladolid, el que lo fué de esta provincia y actualmente de la de Alicante, nuestro querido amigo D. José Suárez Figueroa.

El domingo salió para San Sebastián la señora Marquesa de Villamejor, acompañada de su hijo el Sr. Marqués de Tovar.

Por el ministro de Instrucción pública señor Conde de Romanones se ha concedido á este Instituto de segunda enseñanza una colección de Caligrafía y otra de Vaciado.

La acreditada hojalatería de Benito Ortega se ha trasladado á la calle de Bardales, número 11, duplicado.

Como un caso de longevidad digno de consignarse y por ser la fallecida hija de esta provincia, recordamos de *El Liberal*.

A la avanzada edad de 104 años, ha fallecido en el Asilo de Hermanitas de los desamparados, establecido en Carabanchel Alto, Tomasa Gil y Palomar, natural de Chillarón, provincia de Guadalajara.

El lunes y para asuntos profesionales, visitaron esta población los Sres. Mazarío y Bejar, médicos de Cifuentes y Trillo.

Desde el 15 de Febrero de 1895 á 1.º de Enero de 1901, se han tratado en el Instituto Pasteur de Lila 1498 enfermos de hidrofobia, de los que sólo han muerto 4. Como uno de ellos rehusó someterse al tratamiento después de las primeras inoculaciones, quedan sólo tres muertos, ó sea el 0'28 por 100 de mortalidad, proporción que habla muy alto en favor de la eficacia de las inoculaciones antirrábicas.

Igual proporción arrojan los datos estadísticos en el Instituto del Dr. Ferran en Barcelona.

De esta provincia fueron inoculadas y curadas tres personas, que acudieron al sanatorio del eminente médico español.

Ha sido aplazada hasta el 25 de Agosto próximo la apertura de la Exposición de Segovia.

La causa del aplazamiento obedece á la imposibilidad de terminar antes el pabellón central destinado á ganadería y agricultura, efecto de no haberse recibido de Bilbao las armaduras de hierro, principal elemento de las instalaciones.

Con tal motivo se amplía el plazo de admisión de cédulas de inscripción hasta el 31 del actual.

Leemos en una revista de Zaragoza: «Nos participan de Carriñena, donde ya es sabido que D. José Cameo tiene instalaciones de tiro contra el granizo, que en una tronada que descargó el 21 ó 22 del mes pasado, el cañón demostró que deshace el granizo; empezó

á caer, y al tercer disparo cesó; se dejó de tirar y al poco rato volvió á caer; se tiró de nuevo y también cesó, lo cual ha entusiasmado á los artilleros.

A un kilómetro de los cañones el granizo tiró algunas uvas y hojas. En el radio de acción de os cañones, nada.

Desde Molina

Teatro

La noche del 16, festividad del Carmen, y á beneficio de la Sociedad «La Benéfica Molinense» se representaron en el Teatro Calderón cuatro hermosas obras, que llevan por título: *Futuro?*, *Las Tentaciones de San Antonio*, *Pobre porfiado* y *El Juicio oral*, la primera original del molinés D. Luis Díaz Sorolla. Este señor fué llamado á escena.

Todas fueron aplaudidas, y los actores ovacionados. Distinguiéronse las señoritas Cuevas, (Luisa y Carmen, López, (Cármén), González y Hernández, y los Sres. Carreras, Hernández, (D. Toribio y D. Manuel), Alfaro, González (D. Jesús y D. Tirso), López Ayllón, Sanz (don Anastasio), Ruiz, (D. Luis) y Alcocer.

La «Voz del Partido»

El día 1.º de Agosto, aparecerá en Molina con el título de *La Voz del Partido* un nuevo periódico bajo la dirección de D. Manuel Gómez de Llarena. Su carácter es completamente independiente, y se propone defender los intereses del partido. Su sabor local no impedirá que tenga información de toda la provincia y de otras partes de fuera de ella. El haberse puesto al frente de él caracterizadas personas por su posición material y por sus conocimientos literarios, no dudamos obtendrá un grande éxito en el partido de Molina y fuera de él.

Varias noticias

El calor desde hace unos días es insoportable.

Se nota en esta temporada la presencia de muchos forasteros con motivo de la estación.

Los coches, que en competencia con los del correo, se habían anunciado, han empezado á circular.—C.

Sucesos

Riña

El domingo por la tarde, cuando mayor era el número de personas que paseaban por la Concordia, disputaban en uno de los paseos laterales al salón central dos jóvenes, de oficio albañiles.

De la discusión pasaron á vías de hecho, dándose golpes mutuamente, alarmando con esto á las muchísimas personas que por allí transitaban.

Incendio

En la noche del viernes de la semana pasada inicióse un ligero incendio en una de las habitaciones de la casa de nuestro querido amigo y Presidente del Casino de Guadalajara don Serafín Ripoll, que no tomó grandes proporciones gracias que dicho señor, con grave riesgo para su persona, pudo sofocar las llamas, arrancando unos cortinones que fué donde se inició el fuego.

La serenidad del Sr. Ripoll, con ser grande, no pudo evitar varias quemaduras de consideración que se ocasionó en la mano derecha. Lamentamos muy de veras el percance.

Robo de mieses

El lunes por la mañana, observó el labrador y propietario D. Manuel González, que de una de sus hincas, sito en el barranco de Antequera, le habían robado una hacina de trigo, sin saber quiénes hayan sido los autores.

Al Sr. Presidente del Cabildo de labradores, le trasmitimos el hecho referido, para que dé órdenes severas á los guardas de campo, recomendándoles el mayor celo.

NUBES DE VERANO

Pasan de prisa, muy de prisa, cubriendo, sólo momentáneamente, el azul del firmamento. Son, por su inconstancia, como las peleas de dos novios que bien se quieren.

Y así como después de descargar la nube, cuando de nuevo luce el sol, se advierte más alegrías que nunca en la tierra perfumada por las aromáticas hierbas de la montaña y engalanada por las flores en cuyas hojas de colores las gotas de agua parecen cuentas de cristal, así también en las peleas de los enamorados cuando las palabras del hombre hacen que cese el llanto de la mujer, cuando ésta aparta el pañuelo de sus ojos brillando así de nuevo en el cielo de su casa el luminoso sol de sus pupilas cuando la reconciliación vuelve la tranquilidad á las almas enamoradas, entonces se manifiesta el amor en todo su esplendor, que estas nubes de verano aumentan la cosecha y los amores.

Un verano sin lluvia es verano que mata la tierra, abrasándola con los rayos del sol.

Un amor sin celos que enturbien por el momento su placidez, es amor monótono, aburrido.

Los amores por cuyo cielo pasan nubes, siempre terminan en un beso; los que jamás

ven alterada su tranquilidad, mueren en un bostezo.

Bendigamos á las nubes de verano, á las que pasan ligeras sin hacer mal, á las que á todo dan vida y hermosura; no á las que dejan el campo destrozado y desgarrada el alma.

VIDA POLÍTICA

Nuestro apreciable colega *La Provincia*, en bien escrito artículo, trata acerca de las responsabilidades del mal que nos aqueja, insistiendo en los puntos de vista expuestos en otros editoriales suyos.

Aunque en forma encubierta, nos alude suponiéndonos á la expectativa, para tomar preferente puesto en el lado que más nos acomode, y no podemos menos de celebrar que la intuición del colega nos ahorre el trabajo de hacer declaraciones en lo sucesivo.

Ayer se cerraron las Cortes y se solucionó la crisis y hoy jurará en San Sebastián el cargo de ministro de la Gobernación D. Alfonso González, hijo del gran amigo particular y político del Sr. Sagasta D. Venancio, que desempeñó también en vida, el mismo ministerio.

Noticioso el Gobierno de que los conservadores pretendían iniciar amplio debate sobre la cuestión de la Guardia civil, tan injustamente vejada como poco defendida en las actuales circunstancias, se apresuró á leer en el Congreso el Decreto de suspensión de sesiones, tan pronto como fué aprobada el acta del día anterior.

La proposición incidental de los conservadores quedó sobre la mesa y es un documento que no tiene desperdicio, como nuestros lectores podrán apreciar.

Dice así: «Al Congreso.

Los diputados que suscriben proponen al Congreso se sirva declarar que han visto con profundo sentimiento y viva inquietud el abandono de funciones en que incurre el Gobierno, tolerando, en presencia de sus agentes, la perpetración en reuniones públicas de delitos definidos en los artículos 182, 266 y siguientes del Código penal y en el 258 del de justicia militar, quebrantándose de esa suerte el prestigio del benemérito cuerpo de la Guardia civil y de todo principio de autoridad, siendo notorio que el Gobierno, al incurrir en tal abandono, cede ante la audacia de unos pocos, que aprovechan su indiferencia ó su debilidad para escandalizar al país con insultos y violencias de lenguaje contra lo que las leyes y la conciencia nacional tienen por más digno y respetable. Palacio del Congreso 22 Julio 1901.—Silvela, Dato, Espada, Osma, Andrade, Cortezo, Aparicio.»

Si renuncia el cargo de Subsecretario de Gobernación el Sr. Quiroga Ballesteros, le sustituirá el Sr. Sánchez Pastor.

Nota Cómica

Huyendo del calor, los diputados, al igual que los pájaros de invierno, abandonan las Cortes y veloces se marchan á sus pueblos. Cualquiera al contemplarlos supondría que por alguien el cargo les fué impuesto, y que ellos lo aceptaron solamente por acceder á repetidos ruegos.

Nadie comprenderá, dirán de fijo, nuestro gran sacrificio por el pueblo, ni agradecer sabrán en lo que valen nuestro desinterés y nuestro celo.

¿Qué sería de España, si algún día á regir sus destinos no accediésemos? ¿Qué de esos infelices que ignorados viven pegados al terruño eterno?

¡Grande es nuestra misión! ¡Grande la carga que á nosotros la patria nos ha impuesto! ¡Pero grande es también cuanto á diario hacemos en su obsequio!

Marchémonos ya pues; ya hemos cumplido nuestro deber cual buenos, asistiendo constantes ¡treinta días! un ratito al Congreso.

Ahora ya, á descansar, á dar reposo á nuestro fatigado y pobre cuerpo, para poder allá, en el mes de Octubre dar otra vez á la labor comienzo. Y así pensando hacia las playas, todos se marchan tan ufanos y contentos, creyendo que la patria es nueva Jauja donde se chupa todo el mundo el dedo.

CURRO VARGAS.

ÚLTIMA HORA

POR TELEGRAFO

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

Madrid, 23-13'15

Nombramientos de Ingenieros

Se ha ordenado al Teniente Coronel de Ingenieros Sr. Ortega se posesione de la Comandancia general de Guadalajara.

El Comandante D. Enrique Valenzuela ha sido destinado á los talleres de la Maestranza. Los de igual categoría Sres. Padrós

y Gómez á las Comandancias de Tarragona y Tenerife respectivamente.

Han sido también destinados los capitanes Portillo á la Subinspección de la segunda Región; Castaños á la compañía de Zapadores de Tenerife; Góngora al tercer regimiento de Zapadores; Nava á la Comandancia de Ingenieros de Guadalajara y los tenientes, Escosura al tercer regimiento de Zapadores; Noya al segundo de Zapadores; Zamora al batallón de telégrafos; Antonio Martínez á la compañía de Zapadores de Baleares y Figueras al regiminto de Pontoneros.

Guardia civil

Ha sido trasladado á Teruel el segundo teniente Sr. López Casado, reemplazándole en la octava compañía de Guadalajara don Juan Araujo.—*Ese.*

MERCADOS

El mercado de esta población sigue en las circunstancias animadas de siempre.

El trigo se ha pagado á 38 reales fanega, precio muy bajo y la cebada á 20 y medio, precio muy alto, en relación ambos con los mercados de España.

La avena á 17 reales fanega, huevos á 1'10 pesetas y 1'15 docena, patatas nuevas 8 reales arroba.

REGISTRO CIVIL

Desde el día 19 al 23 de Julio, se han inscrito las siguientes:

DEFUNCIONES

D. Eduardo Moreno Amezua, de 57 años, casado, de neoplasia hepática, Santa María 8.—Inocencia Palancar, de un mes, de enterocolitis, Inclusa.—Lorenzo Jiménez Guisado, de 66 años, de cáncer de la vejiga urinaria, Jáudenes, 33.—Venancia Rojo Pastor, 64 años, de catarro sofocante, Marlasca, 11.

NACIMIENTOS

Vicenta Viejo Sanz, Mendoza 4.

MATRIMONIOS

Florentino del Olmo Garrido, de 41 años, viudo, con Nicanora García Buendía, de 39 años, viuda.

METEREOLOGIA

OBSERVACIONES DEL PARQUE DE AEROSTACIÓN

MES DE JULIO

	DÍA 21	DÍA 22	DÍA 23
Presión barométrica:			
9 (mañana).....	704'18	703'86	702'99
15 (3 tarde).....	702'53	702'63	701'05
Cantidad de agua recogida en el pluviómetro, en mm.....	»	»	»
Cantidad de agua evaporada en mm.....	11'3	1'4	10'8
Temperatura del aire:			
Máxima.....	35'4	35'6	33'4
Mínima.....	20'6	17'4	13'2
Velocidad del viento en kmts. por hora:			
Máxima.....	34'00	42'00	45'00
Mínima.....	0	0	0

SECCIÓN RELIGIOSA

Santoral.—Martes, 23, San Apolinar, San Bernardo y San Liborio.

Miércoles, 24, San Francisco Solano y Santa Cristina. (Vigilia).

Jueves, 25, Santiago, Patrón de España.

El jueves próximo habrá función religiosa en la iglesia del Hospital civil, en honor de Santiago.

COCINA DE LA REGIÓN

HUEVOS AL PLATO A LA LORAINÉ

Untar de manteca una fuente que pueda ponerse al fuego. Poner en el fondo de ella una capa de lonjas de tocino, que se habrán escalado antes y queso de Gruyère rallado. Cascar los huevos encima de esta capa de tocino y queso, sazonar con sal, hechar unas cucharaditas de nata y poner la fuente al horno. Una vez cuajadas las claras, se sirven.

DR. ZAMPA.

Se compran acciones de la Cooperativa civil y militar. Informarán en la Administración de este periódico.

Preparación para las Carreras de Ciencias y repaso de las asignaturas de farmacia *Condesa de la Vega del Pozo, 10, principal*

